



CUMBRE DE LAS AMERICAS

BOLETÍN DEL COMITÉ

- **CONSTANTINO MEJIA**
- **ALEJANDRO CORTEZ**

CARLOS ARCIA
DIRECTOR DE COMITÉS
EN ESPAÑOL

TABLA DE CONTENIDO

I. CARTA DE BIENVENIDA

1.1 Carta de Bienvenida del director de comite en español **3**

1.2 Carta de Bienvenida de los co-directores **4**

II. INTRODUCCION AL COMITE

2.1 Funciones de la Cumbre **5**

2.2 Miembros del Comite **6**

2.3 Poderes del coMITE **7**

III. TEMA A - ESTANCAMIENTO

ECONOMICO DE LATINOAMERICA

3.1 Introduccion **9**

3.2 Contexto Historico **11**

3.3 Esencia del Debate **13**

3.4 Temas a Debatir **14**

3.5 Preguntas a Contestar **20**

3.6 Referencias Bibliográficas **21**

IV. TEMA B - INSEGURIDAD Y

DELINCUENCIA EN LATINOAMERICA

4.1 Introduccion **24**

4.2 Contexto Historico **25**

4.3 Esencia del Debate **27**

4.4 Temas a Debatir **28**

4.5 Preguntas a contestar **30**

4.6 Referencias Bibliográficas **32**

Cartas de Bienvenida:

CARTA DE BIENVENIDA DEL DIRECTOR DE COMITÉS EN ESPAÑOL:

-Carlos Arcia

Les extiendo la más cordial de las bienvenidas a este XI Congreso de DALE Nicaragua. Soy Carlos Arcia, tengo 17 años y este año seré el director de Comités en Español.

Formo parte de la familia de DALE desde 2022, cuando participé como delegado en el comité de Cumbre de las Américas, para posteriormente volverme un co-director del comité de Consejo de Seguridad, hasta finalmente llegar donde estoy. Ahora me enorgullece ver que esta familia tan acogedora se expande cada vez más. Estoy completamente apasionado por el debate y expresarlo de esta manera tan directa con todos ustedes me complace aún más. Estoy seguro que todos y todas tendrán una experiencia de debate inolvidable, pues DALE ha crecido con valores excepcionales. Espero que estén igual de emocionados que sus directores y yo por la llegada de la Conferencia. Con mucho esfuerzo y trabajo les compartimos estos boletines sobre sus temas, a fin de afianzar su conocimiento y compromiso. ¡Prepárense!

Nos vemos pronto...

Carlos Arcia, Director de Comités en Español.

(carlos.arcia4318@est.cca.edu.ni)

Carta de co-directores:

Estimados delegados:

¡Bienvenidos al comité de la Cumbre de las Américas! Es un honor para nosotros, Alejandro y Constantino, ser los co-directores de este comité tan importante, en donde se encontrarán reunidos los principales representantes de las diversas naciones de América, unidos por el objetivo común de fomentar el diálogo y la cooperación en beneficio de nuestra región.

Durante estos días, debatiremos sobre temas cruciales que afectan a nuestras naciones, como la economía y la delincuencia. Como co-directores, nuestro compromiso es asegurar que este debate sea un espacio abierto, respetuoso y constructivo. Aquí, todos tendrán la oportunidad de expresar sus puntos de vista, compartir sus experiencias y contribuir a la búsqueda de soluciones conjuntas. Valoramos profundamente la diversidad de opiniones y creemos firmemente en la importancia de escuchar a todos los delegados presentes. Es importante crear confrontaciones pero también es importante encontrar soluciones.

Nuestro objetivo principal es que al final de este debate, puedan alcanzar acuerdos y compromisos que impulsen el desarrollo sostenible, la paz y la prosperidad de las naciones. Incentivamos a cada uno de ustedes que investiguen y se preparen lo mejor posible, para traer a la cumbre ideas innovadoras y propuestas revolucionarias.

!Nos vemos en la conferencia!

Atentamente.

Alejandro Cortez y Constantino Mejia.

alejandro.cortez@student.teresiano.edu.ni)(constantino.mejia3354@est.cca.edu.ni)

Introducción al comité

Funciones de la cumbre:

La cumbre de las Américas cuenta con una lista de objetivos de suma importancia para el correcto funcionamiento de este. Como primer aspecto se encuentra el diálogo político y la cooperación; la cumbre busca siempre fomentar el diálogo político entre los líderes de los países del continente americano. Se trata de crear un espacio donde se puedan abordar cuestiones políticas, sociales y económicas de interés común y encontrar formas de cooperación para resolver problemas compartidos. Además como segundo aspecto, se busca el desarrollo sostenible y reducción de desigualdades, este es uno de los principales objetivos de la cumbre, esto porque siempre se busca promover el desarrollo sostenible en la región y abordar las desigualdades económicas y sociales, buscando así avanzar hacia una mayor equidad, inclusión y bienestar para todos los habitantes de las Américas.

Por otro lado el fortalecimiento de la democracia y derechos humanos son el tercer objetivo de la cumbre, se busca reafirmar el compromiso con la democracia, el respeto a los derechos humanos y el Estado de derecho en toda la región. Los líderes deben discutir estrategias para fortalecer las instituciones democráticas y proteger los derechos fundamentales de los ciudadanos. Por último se vela por el último objetivo que es el crecimiento económico y comercio: La promoción del crecimiento económico sostenible y el comercio mutuamente beneficioso son objetivos clave de la cumbre. Los líderes discuten políticas y estrategias para impulsar la economía, fomentar la inversión y mejorar la cooperación comercial entre los países.

Miembros del comité:

La Cumbre de las Américas tiene lugar en el continente Americano desde 1994, donde los máximos representantes de América tratan temas diplomáticos y comerciales de suma importancia a nivel continental. Es el encuentro de más alto nivel político en el Hemisferio Occidental, que involucra la participación de los 35 jefes de estado y los gobiernos del Hemisferio, además de ONG, organismos multilaterales de financiación, organismos del Sistema Interamericano y diversos actores de la sociedad civil y del sector empresarial.

Usualmente los involucrados son los 35 Jefes de Estado y de Gobierno miembros de la OEA: Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Dominica, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Granada, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y las Granadinas, Santa Lucía, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.



Poderes del comité:

La primera Cumbre de las Américas en 1994 fue convocada por el entonces presidente de Estados Unidos, Bill Clinton, y reunió a los líderes de 34 países del continente americano. En esa ocasión, se discutieron temas como el comercio, la inversión, la democracia, los derechos humanos y el desarrollo sostenible. La cumbre sentó las bases para un diálogo político y económico más estrecho entre los países de las Américas y estableció la Organización de los Estados Americanos (OEA) como el foro principal de discusión y seguimiento de los acuerdos alcanzados.

Desde entonces, se han celebrado varias cumbres de las Américas cada pocos años, con cada país anfitrión estableciendo sus propias prioridades y temas de discusión. Estas cumbres han abordado una amplia gama de temas, incluyendo la pobreza, la desigualdad, la migración, la seguridad, el cambio climático y la gobernabilidad democrática. A lo largo de los años, la Cumbre de las Américas ha evolucionado y se ha convertido en un importante espacio de diálogo político en el continente americano, brindando la oportunidad de abordar desafíos comunes y promover la cooperación regional.

TEMA A:

Estancamiento económico de América Latina



Introducción

América latina es la región más grande del continente americano, que abarca desde México hasta Cabo de Hornos en Chile. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL, 2022) plantea que en latinoamérica viven más de 662 millones de personas y representan el 8,2% de la población mundial. Bovarnick et al. (2010) indican que América Latina se caracteriza por su impresionante biodiversidad, representando el 12 % de la superficie cultivable del planeta, con la quinta parte de los bosques a nivel mundial y un tercio de las reservas de agua dulce del mundo. Se destacan en la producción agropecuaria y forestal, además en el comercio y el turismo. Tienen importancia presencia en industrias como la automotriz, la textil, la petroquímica y la de alimentos. Son sustanciales para la explotación y procesamiento de recursos como el litio, la plata, el cobre y el petróleo, además del desarrollo e innovación de la tecnología en la región.

Si observamos el panorama parecería que la región se encuentra en pleno auge de crecimiento, compitiendo con las potencias mundiales como Estados Unidos, China o Japón. Esto sería lo normal si observamos el plano europeo y como se han impuesto en el mercado interior y exterior representado el “14.8% de la economía global” (Unión Europea, 2021, párr. 3). Pero la dura realidad que se vive en América Latina es otra, porque aunque signifique una región más grande y más abastecida de recursos en comparación a Europa, solo contribuye al 9% de la economía global, además la tasa de crecimiento de la economía de los países latinoamericanos ha sido nada o poco emergentes desde el año 2020, situándose entre 0.7% y un 1.6% (CEPAL, 2020), cifras que son prácticamente insignificantes si consideramos el potencial económico de la región.

Es importante destacar que la economía global ha disminuido su crecimiento parcialmente, pero aun así parecería ser que América Latina es la más desfavorecida y no parece asomarse con una salida próxima.

Este estancamiento de América Latina ha comenzado a dejar estragos desde hace ya un tiempo, durante los últimos años la región no ha vivido sus mejores momentos. Para iniciar, países como Venezuela o Argentina según datos de la Voz de América (2023) han experimentado una inflación interanual de más del 100%, cifra que ha afectado gravemente su economía y a su población. Por otro lado, la pobreza en la región es una seria amenaza para países como Guatemala, Haití y Honduras, que sitúan a más del 50 por ciento de su población con condiciones de pobreza, sumado a que durante el 2021 la tasa de pobreza alcanzó el 32,3% de la población total de la región. (Statista Research Department, 2021).

Adicionalmente a la problemática encontramos la crisis migratoria que se vive en la región, que según datos de las Naciones Unidas (como se citó en Salazar, 2023) en, “2020 sumó a 43 millones de personas que abandonaron su país natal, representando el 15% de la población mundial de migrantes” (párr. 1). Situando a países como Venezuela, Colombia, Perú, Brasil como los más afectados. Así mismo la deficiencias que presenta la educación en prácticamente todos los países de la región es preocupante porque de igual manera sitúa un futuro sin bases sólidas para presentar un cambio real a la problemática. Y para terminar de añadir los porcentajes de irregularidades sobre los sistemas gubernamentales, se han disparado en la región, dejando un índice de percepción de corrupción con una media regional por debajo de los 40 puntos (Statista Research Department, 2022). Siendo Venezuela, Haití y Nicaragua los países más afectados.

Contexto histórico

América Latina, desde la ruptura de su vínculo colonial con Europa, se ha convertido en una de las regiones más importantes del mundo, e incluso en su momento significó uno de los territorios más ricos del mundo, específicamente a finales del siglo XIX, donde países como Argentina, Colombia, Chile y Brasil eran considerados como las máximas potencias a nivel mundial, considerados importantes influyentes y distribuidores en la economía global. Pero después de los sucesos de la Primera y Segunda Guerra Mundial, sumado con la Gran Depresión de 1929, afectaron a la economía latinoamericana, debido a que sus principales socios comerciales perdieron capacidad de pago y nublo mucho el margen de crecimiento de la región.

Después de esta etapa de impresionante crecimiento que experimentó la región, sucumbió a una etapa en donde se vio marcada por las influencias de la Guerra Fría. Por su parte, Estados Unidos auspició el establecimiento de dictaduras e impulsó una serie de golpes de estado alrededor de las naciones latinoamericanas con el fin de frenar el comunismo, lo que produjo el establecimiento de regímenes como el de Alfredo Stroessner en Paraguay en 1954, Humberto de Alencar Castelo Branco en Brasil en 1964, Augusto Pinochet en Chile en 1973, Jorge Rafael Videla en Argentina en 1976, entre otros. En respuesta a esto, la Unión Soviética en su momento impulsó también una serie de revoluciones que iban en contra del capitalismo, destacando la Revolución Cubana, que impulsó una serie de revoluciones más en países como Nicaragua, República Dominicana, entre otros.

Como se puede observar, la región a inicios del siglo XX no vivió sus mejores momentos, esto porque su margen de crecimiento se vio opacada por las diferencias ideológicas que no dejaron a la región desarrollarse cómodamente, pero después de que Estados Unidos diera fin a su

expansionismo y la Unión Soviética se disolviese. Durante la década de los 90 la región soñaba en volver a situarse en el podio de las economías mundiales, como una vez ya lo había hecho, pero para infortunio de la región, los datos de la época brindan una mirada agridulce al respecto, esto porque durante este periodo la región logró experimentar un crecimiento prácticamente insignificante, esto de acuerdo a Sánchez y Alcántara (s.f.) que indican que los países durante esta época no experimentaron tasas de crecimientos mayores a las del 3%.

Además de esto, en la región se empezó a experimentar el fenómeno de la inflación, que sería en el futuro el mayor problema para países como Argentina o Venezuela. Asimismo, la región perdió mucho poder en el mercado internacional, puesto a que no podían competir con las economías emergentes de Asia y Europa, principalmente por el saldo de la sub balanza de bienes y servicios, al igual que las elevadas deudas públicas de muchas naciones latinoamericanas, lo que se le puede denominar como déficit comercial. Igualmente, la crisis económica mexicana de 1994 provocó una inestabilidad no solo para el estado mexicano sino para diversos países de la región.



Es por esto que se puede asegurar que durante esta década, que se presentaba como una época que marcaría un antes y un después para América Latina, no brindó aportes significativos para el desarrollo de esta, lo que desemboca en la situación en actual que vive región, en donde se sigue presentando un crecimiento económico, pero con un margen insignificante, al igual que lo viene haciendo la región desde ya hace varias décadas, es decir que la región se encuentra cada vez más estancada.

Esencia del Debate

El propósito de la cumbre es lograr encontrar una salida viable a la situación oscura que vive América Latina, para ello es necesario identificar todas las causas que han provocado el estancamiento, además de encontrar soluciones viables que impulsen la integración y el comercio en la región. Todas las delegaciones deben aferrarse a su posición y conocer la situación que vive su país, para que de esta manera se logre encontrar una resolución que solvete esta fuerte crisis que vive el territorio. Es importante destacar que se trata de una problemática que impacta fuertemente todos los ámbitos que engloban la zona en cuestión, es por ello que la colaboración entre otras delegaciones debe ser fundamental. Además, es esencial que se garantice un compromiso de todas las delegaciones con el fin de mejorar el futuro de la región.

Como punto a mencionar, es necesario que exista una cooperación entre las delegaciones de la cumbre, respetando la postura de cada país, esto con el fin que no existan incongruencias durante el debate. Tomando en cuenta esto, antes de proponer cualquier solución se debe identificar los causantes de la problemática, al igual que las naciones que tienen mayor responsabilidad en la situación actual. Es crucial manejar la situación actual de sus delegaciones,

haciendo hincapié en la economía, política y las relaciones internacionales. El debate debe centrarse en encontrar las soluciones más viables para solventar la crisis, desglosando en su camino todas las causas que han llevado a este punto a los países latinos.

Temas de enfoque:

Inflación:

Son muchas las causas que engloban el estancamiento de la región, pero principalmente es necesario discutir el fenómeno de la inflación que experimenta el territorio latinoamericano. La inflación se puede definir como el aumento generalizado de los precios y servicios de una economía y es una de las principales variables económicas que permiten analizar el comportamiento de una nación, existen distintos tipos de inflación, la estanflación, inflación galopante, inflación subyacente e hiperinflación. Es importante hacer hincapié en las más peligrosas, como: la estanflación, que se trata de una alta inflación y un estancamiento del crecimiento económico, con tasas de crecimiento muy bajas. Además de la hiperinflación, que transcurre cuando los precios suben a tasas superiores a un 1.000% anual, lo que suele tratarse de una situación muy extrema y excepcional, que desembocando graves crisis económicas. (Banco Santander, s.f.).

Para entender el impacto del fenómeno de la inflación es necesario destacar la situación de Venezuela, la cual Según el Observatorio de Finanzas Venezolano (2023) se aceleró el aumento y llegó a una tasa interanual del 439%. La inflación ha agravado la situación que vive el país sudamericano, ya que ha elevado los índices de pobreza, producto del aumento de los precios y con ello la disminución del poder adquisitivo de la moneda. Además, la generación de empleos se ha visto perjudicada debido a la inestabilidad



económica que vive el país. Por otra parte, afecta gravemente en la competencia por el mercado internacional e impide la explotación del comercio en la región. La caída de la economía venezolana solo ha traído estragos para su población y el poco margen de crecimiento que experimentan no permiten encontrar una solución viable en un futuro cercano.

Son por estos motivos que se deben encontrar soluciones viables para frenar este fenómeno en la región y fomentar el crecimiento potencial, porque de lo contrario países como Argentina ya acumula cifras de inflación interanual mayor al 100 por ciento (Voz de América, 2023, párr.1). Misma situación experimentan países como Colombia, Brasil y Honduras, pero en menor medida. Es necesario explorar todas las prácticas que provocan el aumento de la inflación, como los sistemas financieros, las formas de administración de la economía y la relación entre la oferta y demanda de un país.

Crisis económica

Es evidente que las consecuencias del estancamiento en la región pueden desembocar en una de las peores crisis económicas que han vivido los países latinoamericanos; los tres principales factores que nos indican que la región pilota rumbo al abismo son: los altos niveles de desempleo, la inflación descontrolada y una deuda insostenible. Primeramente, si nos enfocamos en las tasas de desempleo, Statista Research Department (2021), nos indica que la media de la región se encuentra en 9.3%, posicionando a países como Belice con porcentajes mayores al del 20 por ciento. Esta cifra no solo evidencia que la calidad de vida en la región es cada vez más precaria, sino también una clara evidencia de que no se han desarrollado los suficientes puestos de trabajo para la población activa de la región, lo que en el futuro aumentará la brecha de desigualdad y reducirá el consumo. Por otra parte, no es necesario recalcar una vez más todos los efectos de que genera la inflación en la economía, pero sí es importante destacar el incremento constante de la deuda de los países latinos, según el Banco Interamericano de Desarrollo (como se citó en Cota, 2023):

La deuda total de América Latina aumentó a 5,8 mil millones de dólares, lo que representa el 117% de su Producto Interno Bruto, según un estudio publicado el jueves por el Banco Interamericano de Desarrollo, la deuda pública de la región creció de 58% en 2019 a 72% en 2020 debido a paquetes fiscales relacionados con la covid-19, menores ingresos y una recesión. Los Gobiernos deben darle prioridad a reducir la deuda “a niveles prudentes” para impulsar el crecimiento económico y favorecer la inversión. (párr. 1).

Estos tres factores sumados a las causas antes mencionadas proyectan un futuro aún más oscuro para la región, la cual los gobiernos tendrán que remediar para no repetir lo ocurrido durante la crisis de la deuda de 1980 o durante la Gran Depresión, que en cualquiera de los dos casos no

dejó bien parado a la región. Además de que mostró las consecuencias que pueden traer una crisis de esta magnitud y para evidencia, se encuentra la situación que vive Venezuela con una crisis que ha experimentado desde 2013 que ha destruido al país, lo que podría ser una proyección de lo que le depara a América Latina en los años venideros.

Comercio internacional

Se entiende como comercio internacional al “proceso de intercambio de bienes y servicios entre países. Incluye tanto las importaciones como las exportaciones y a través de cualquier medio de transporte: aéreo y marítimo” (Universidad Francisco de Vitoria [UFV], s.f., párr. 2). Esta práctica es indispensable para el desarrollo de la economía mundial y los países que lo lideran asumen el control de la economía global, es por ello que América Latina debería situarse entre las regiones más influyentes en el comercio internacional, como lo es Europa y Así. Estas regiones han dominado el ámbito mundial gracias al desarrollo del comercio interregional, ya que mediante el potenciamiento de esta práctica las economías grandes pueden sostener a las economías emergentes de una región y de esta manera en el futuro competir en el mercado internacional.

En América Latina, de acuerdo con datos de la CEPAL (2014) el comercio intrarregional en América Latina se mantiene en niveles bajos, con solo un 19,2% de las exportaciones totales. Este dato revela que en realidad no se ha estado estimulando el desarrollo del comercio regional, es deber de todas las naciones potenciar en primera instancia el comercio en la región, porque si no se estimulan las economías emergentes es imposible competir en el mercado internacional. Países como Estados Unidos han impulsado movimientos como el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que permite situar a los países de esa región como plataformas mundiales de exportación.

Es importante que América Latina potencie el comercio interregional lo más antes posible, tomando ejemplo de acuerdos ya existentes como el Sistema de Integración Centroamericano (SICA) o el Mercado Común del Sur (MERCOSUR). América Latina debe encontrar la forma de competir en el mercado internacional, ya que en la actualidad las naciones de esta región están muy alejadas del podio global, probablemente las problemáticas causadas por el estancamiento han provocado la poca estimulación al comercio exterior e interior, pero para encontrar una solución a la problemática y buscar medidas para aliviar el futuro de la región potenciar el comercio debe ser prioridad entre las soluciones.



Crisis políticas

El mal manejo de la economía por parte de la mayoría de gobiernos de la región, ha impulsado la situación económica actual. Como principal evidencia de esto tenemos el reciente caso de Venezuela, que desde 2013 vive una de las peores crisis económicas que se han visto en los últimos años en la región, desde la caída de los precios del petróleo y debilidad del crédito bancario en el país la región ha ido en declive. Aun después de 10 años de este suceso, la

presidencia de Nicolás Maduro no ha logrado remediar la situación, en parte puede ser por la hiperinflación que vive el país, pero uno de los factores más importantes a tener en cuenta en esta situación han sido las sanciones impuestas por los Estados Unidos en la última década, producto de la violación a los derechos humanos de venezolanos durante los años 2014 y 2019, según asegura el gobierno estadounidense. Esto lo único que ha hecho es agravar aún más la situación del país sudamericano y esta crisis política solo ha alimentado aún más a la crisis económica, lo que ha provocado una dura recesión económica

Venezuela no es la única nación que vive los estragos de una crisis política en su economía, tenemos casos como el de Cuba, Nicaragua, Brasil, Argentina, entre otros. Naciones que no han podido desarrollar su economía de manera satisfactoria producto de sus conflictos internos. Es momento de que los gobiernos latinoamericanos tomen responsabilidad de la situación, casos como el de Argentina, en donde la nación busca cambiar el sentido de su economía y política, por medio de



su nuevo mandatario Javier Milei, son ejemplos a seguir, al igual que países como Ecuador con Daniel Noboa o Chile de la mano de Gabriel Boric. No puede existir un cambio cuando los gobiernos no están comprometidos a hacerlo, es momento de analizar las perspectivas internas de cada país y basándose en esto buscar soluciones viables para acabar con este tipo de problemáticas, favoreciendo el respeto de los derechos humanos. Mientras los gobiernos sigan impulsando irregularidades gubernamentales y prácticas que afectan la seguridad e integridad de su población, la región no podrá huir del estancamiento actual y su futuro se nublará aún más.



Preguntas a contestar

1. ¿Existe estancamiento económico en mi país? ¿Cuáles son las principales causas de este?
2. ¿Cuál es el papel que juega la inflación en mi país y cómo han contribuido al estancamiento económico en la región?
3. ¿Qué papel desempeñan las políticas gubernamentales en el control de la inflación y la promoción del crecimiento económico en mi país?
4. ¿Qué medidas concretas podrían implementarse para controlar la inflación y reactivar el crecimiento económico en la región? ¿Qué obstáculos podrían surgir al intentar implementar estas medidas?
5. ¿Cómo afecta el estancamiento económico a diferentes sectores económicos y grupos de la sociedad en mi país? ¿Existen sectores que son más vulnerables a los efectos de la inflación?
6. ¿Qué papel juega mi país en el comercio internacional e intrarregional? ¿Mi nación contribuye importantes aportes para el desarrollo del comercio internacional?
7. ¿Mi país ha experimentado fuertes crisis económicas o políticas en las últimas décadas? ¿Cómo han afectado a mi país?

8. ¿Qué lecciones pueden extraerse de experiencias pasadas en América Latina o de otras regiones que hayan enfrentado desafíos similares de estancamiento económico y alta inflación?

9. ¿Qué soluciones propone mi delegación? ¿A qué incentiva el país? ¿Qué nuevas propuestas plantea mi delegación para solventar la problemática?

Referencias Bibliográficas:

Banco Mundial en América Latina y el Caribe. (s.f.). *América Latina y el Caribe : panorama general*. <https://www.bancomundial.org/es/region/lac/overview>

Banco Santander. (s.f.). *¿Qué es la inflación?*. <https://www.bancosantander.es/glosario/inflacion>

Bovarnick, A., Alpizar, F. y Schnell, C. (2010). *La importancia de la biodiversidad y de los ecosistemas para el crecimiento económico y la equidad en América Latina y el Caribe: Una valoración económica de los ecosistemas*. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo [PNUD].
<https://www.undp.org/sites/g/files/zskgke326/files/migration/pe/PNUDValoracionEconomicaBiodiversidadInforme.pdf>

Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL]. (2020). *América Latina y el Caribe representa el 8% del PIB global y de la población mundial, según nuevo informe multilateral*. <https://www.cepal.org/es/comunicados/america-latina-caribe-representa-8-pib-global-la-poblacion-mundial-segun-nuevo-informe>

Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL]. (2014). *El comercio exterior en América Latina y el Caribe*.
<https://www.cepal.org/fr/infografias/el-comercio-exterior-en-america-latina-y-el-caribe#:~:text=El%20comercio%20intrarregional%20en%20Am%C3%A9rica.primas%20siguen%20teniendo%20gran%20peso.>

Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL]. (2022). *El mundo alcanza los 8 mil millones de habitantes, de los cuales 662 millones viven en América Latina y el Caribe*. <https://www.cepal.org/es/noticias/mundo-alcanza-8-mil-millones-habitantes-cuales-662-millones-viven-america-latina-caribe>

- Del Río Sánchez, F. J. y Alejo, C. A. (s.f.). *La década de los noventa en América Latina y el Caribe: Coyuntura y tendencias económicas*. Editorial Gredos.
https://gredos.usal.es/bitstream/handle/10366/72443/La_Decada_de_los_Noventa_en_America_Lati.pdf?sequence=1&isAllowed=y
https://gredos.usal.es/bitstream/handle/10366/72443/La_Decada_de_los_Noventa_en_America_Lati.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Naciones Unidas (2019). *La economía de América Latina continúa estancada y las perspectivas apuntan a un bajo crecimiento*. <https://news.un.org/es/story/2019/11/1465241>
- Statista Research Department. (2021). *América Latina y el Caribe: tasa de desempleo por país en 2021*.
<https://es.statista.com/estadisticas/1280173/tasa-de-desempleo-de-america-latina-y-el-caribe-por-pais/>
- Statista Research Department. (2023). *Índice de Percepción de la Corrupción en América Latina y el Caribe en 2022, por país*.
<https://es.statista.com/estadisticas/1073892/america-latina-indice-percepcion-corrupcion-pais/>
- Statista Research Department. (2023). *Porcentaje de la población bajo la línea de pobreza en países seleccionados de América Latina y el Caribe en 2021*.
<https://es.statista.com/estadisticas/1273849/america-latina-y-el-caribe-ranking-de-paises-bajo-la-linea-de-pobreza/>
- Union Europea. (s.f.). *Datos y cifras sobre la economía de la Unión Europea*.
https://european-union.europa.eu/principles-countries-history/key-facts-and-figures/economy_es
- Universidad Francisco de Vitoria [UFV]. (s.f.). *¿Qué es el comercio internacional?*.
<https://www.ufv.es/cetys/blog/que-es-el-comercio-internacional/>

TEMA B:

Inseguridad y Delincuencia en América Latina



Introducción

América Latina ha sido históricamente una región marcada por una serie de factores que han contribuido a la persistencia de la inseguridad y la delincuencia. El legado de la violencia política y los conflictos armados ha dejado cicatrices profundas en nuestras sociedades, erosionando la confianza en las instituciones y debilitando las bases de una cultura de paz. Guerras civiles, dictaduras militares y luchas por la independencia han dejado un legado de violencia y han facilitado la aparición de grupos delictivos que han encontrado terreno fértil para operar.

Además, las crisis económicas recurrentes y la desigualdad social persistente han sido caldo de cultivo para la inseguridad y la delincuencia. La falta de oportunidades, el desempleo y la pobreza han generado tensiones sociales y han llevado a un aumento de la criminalidad. La brecha entre ricos y pobres se ha convertido en una fuente de frustración y descontento, alimentando la violencia y socavando los cimientos de nuestras sociedades.

No se puede ignorar la influencia significativa de los cárteles de la droga en la región. América Latina se ha convertido en un punto clave en la ruta del tráfico de drogas hacia los mercados internacionales. Estas organizaciones criminales han ganado poder, corrompido instituciones y han generado una economía ilegal que ha debilitado aún más nuestras sociedades. El narcotráfico ha causado violencia, ha desestabilizado comunidades enteras y ha debilitado la gobernabilidad en muchos países de la región.

La gobernabilidad y la corrupción también han sido desafíos cruciales en nuestra lucha contra la inseguridad y la delincuencia. La falta de gobernabilidad efectiva y la corrupción

generalizada han debilitado la capacidad de nuestros gobiernos para abordar estos problemas de manera integral. La corrupción que permea nuestras instituciones gubernamentales y nuestras fuerzas de seguridad ha permitido que los grupos delictivos operen con impunidad y ha erosionado la confianza de los ciudadanos en las instituciones y el Estado de derecho.

No se puede ignorar la influencia de factores externos en la inseguridad y la delincuencia en América Latina. El tráfico de armas provenientes de otros países ha fortalecido a los grupos delictivos y ha exacerbado la violencia. Asimismo, la demanda de drogas y el consumo en países desarrollados han alimentado el narcotráfico en nuestra región. Es fundamental abordar estos factores externos y promover la cooperación regional e internacional para hacer frente a esta problemática de manera efectiva.

Contexto histórico

Para comprender plenamente la problemática de la inseguridad y la delincuencia en América Latina, es importante considerar el contexto histórico que ha influido en su desarrollo. Varios factores han contribuido a la persistencia de estos desafíos en la región. América Latina ha experimentado una historia marcada por la violencia política y los conflictos armados. Durante el siglo XX, muchos países de la región enfrentaron dictaduras militares, guerras civiles y luchas por la independencia. Estos eventos dejaron un legado de violencia y debilitaron las instituciones democráticas, lo que ha facilitado el surgimiento de grupos delictivos y la falta de seguridad ciudadana.

Las crisis económicas recurrentes en la región y la persistente desigualdad social han contribuido a la inseguridad y la delincuencia. Las crisis económicas han generado altos niveles de desempleo, pobreza y exclusión social, lo que ha llevado a un aumento de la criminalidad. La falta de oportunidades y la brecha entre ricos y pobres han generado tensiones sociales y han alimentado la delincuencia.

América Latina se ha convertido en una importante ruta de tráfico de drogas hacia los mercados internacionales. Los cárteles de la droga y las organizaciones criminales asociadas han ganado poder y han influido en la política y la seguridad de la región. El narcotráfico ha generado violencia, corrupción y una economía ilegal significativa, erosionando los cimientos de la sociedad y debilitando las instituciones gubernamentales.

La falta de gobernabilidad efectiva y la corrupción generalizada han debilitado la capacidad de los gobiernos para abordar la inseguridad y la delincuencia. La corrupción ha permeado las instituciones gubernamentales y las fuerzas de seguridad, permitiendo que los grupos delictivos operen con impunidad. La falta de confianza en las instituciones y la percepción de impunidad han socavado los esfuerzos para garantizar la seguridad ciudadana.

La influencia de factores externos también ha desempeñado un papel en el panorama de la inseguridad y la delincuencia en América Latina. El tráfico de armas provenientes de otros países ha alimentado la violencia y ha fortalecido a los grupos delictivos. Además, la demanda de drogas y el consumo en los países desarrollados han contribuido a la expansión del narcotráfico en la región.

Esencia del Debate

La esencia del debate sobre la inseguridad y la delincuencia en América Latina radica en analizar y buscar soluciones efectivas a los desafíos que enfrenta la región en términos de seguridad ciudadana. El objetivo principal es fomentar un diálogo constructivo y generar propuestas concretas para abordar este problema multidimensional.

Durante el debate, se espera que los participantes examinen las causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia, analicen las estrategias y políticas implementadas en la región y propongan soluciones innovadoras y sostenibles. Se buscará comprender la relación entre la inseguridad y otros problemas sociales, como la desigualdad, la pobreza y la falta de oportunidades, así como la influencia de factores externos en la región.

Además, se espera que los delegados discutan y compartan experiencias exitosas de países que han logrado reducir los niveles de delincuencia y mejorar la seguridad ciudadana, a fin de identificar lecciones aprendidas y prácticas efectivas que puedan implementarse en toda la región.

La esencia del debate es promover un enfoque integral y colaborativo, involucrando a los gobiernos, la sociedad civil, las organizaciones internacionales y otros actores relevantes, con el objetivo de buscar soluciones sostenibles y a largo plazo para mejorar la seguridad y la calidad de vida de los ciudadanos en América Latina.

Temas de enfoque

Políticas de prevención y rehabilitación

La implementación de políticas de prevención y rehabilitación implica un compromiso sostenido con abordar los factores subyacentes que contribuyen a los desafíos sociales. En términos de prevención, se deberían establecer programas educativos que aborden temas como la pobreza, la falta de acceso a la educación y la desigualdad social. Además, es crucial fomentar la conciencia sobre la salud mental y la prevención de adicciones desde una edad temprana.

En cuanto a la rehabilitación, los sistemas de justicia deben evolucionar hacia enfoques más orientados a la reintegración. Esto implica proporcionar acceso a servicios de salud mental y programas de capacitación laboral para aquellos que han enfrentado desafíos como la adicción o la delincuencia. La inversión en instalaciones y programas de rehabilitación, en lugar de simplemente en castigo, es esencial para construir sociedades más inclusivas y resilientes.

Cooperación transnacional y lucha contra el crimen organizado

En un mundo globalizado, el crimen organizado ha evolucionado y se ha vuelto más sofisticado. La cooperación transnacional es crucial para abordar estos desafíos de manera efectiva. Esto implica la creación de mecanismos de colaboración entre gobiernos, fuerzas de seguridad y organizaciones internacionales. El intercambio de información en



tiempo real, la armonización de leyes y la implementación de estrategias regionales son fundamentales para cerrar espacios a la actividad delictiva.

Además, es importante reconocer la naturaleza cambiante del crimen organizado, que incluye no solo actividades como el tráfico de drogas, sino también el cibercrimen y la trata de personas. La cooperación debe adaptarse a estas nuevas realidades, involucrando a expertos en tecnología y seguridad cibernética.

Rol de la tecnología y la innovación

El papel de la tecnología y la innovación en la sociedad moderna es omnipresente y transformador. Desde soluciones tecnológicas para abordar el cambio climático hasta avances en la medicina y la educación, la innovación puede impulsar el progreso. Sin embargo, es crucial abordar la brecha digital para garantizar que todos tengan acceso a estas tecnologías beneficiosas.

Además, el desarrollo tecnológico debe ser ético y sostenible. Las políticas deberían fomentar la investigación y el desarrollo que beneficien a toda la sociedad, evitando la concentración de poder y recursos en manos de unos pocos. La ciberseguridad y la protección de la privacidad también deben ser prioridades para garantizar que la tecnología se utilice para el bien común.

Empoderamiento comunitario y participación ciudadana

El empoderamiento comunitario implica reconocer y fortalecer la capacidad de las comunidades para tomar decisiones que afectan sus vidas. Esto se logra mediante la promoción de la participación ciudadana en los procesos de toma de decisiones. Se deben crear plataformas inclusivas que faciliten la comunicación entre los ciudadanos y los responsables políticos.



La educación cívica es un pilar fundamental del empoderamiento comunitario. A través de la comprensión de los procesos políticos y la importancia de la participación activa, los ciudadanos pueden contribuir de manera más efectiva al desarrollo de políticas que reflejen sus necesidades y valores. Este enfoque no solo fortalece las comunidades individualmente, sino que también contribuye a la construcción de sociedades más democráticas y justas.

Enfoque de género y violencia de género

El enfoque de género implica reconocer y abordar las desigualdades sistémicas basadas en el género. La violencia de género es una manifestación crítica de estas desigualdades y requiere un enfoque multidimensional. Las políticas deben abogar por la igualdad de oportunidades en todos los ámbitos, desde el acceso a la educación hasta las oportunidades laborales.

La prevención y la respuesta a la violencia de género deben ser integrales. Esto incluye la implementación de leyes efectivas, campañas de concienciación para cambiar las actitudes culturales y sistemas de apoyo para las víctimas. Además, es esencial fomentar la participación activa de las mujeres en todos los niveles de la sociedad, desde la toma de decisiones hasta la representación en roles de liderazgo.

Preguntas a contestar

1. ¿Cuáles y dónde son las principales causas subyacentes de la inseguridad y la delincuencia en América Latina y cómo podemos abordarlas de manera efectiva?
2. ¿Cuáles son las mejores prácticas y políticas exitosas implementadas en otros países de la región para reducir la inseguridad y la delincuencia, y cómo pueden ser adaptadas y replicadas en otros lugares?
3. ¿Cómo podemos fortalecer la cooperación regional y la coordinación entre los países en la lucha contra la inseguridad y la delincuencia transnacional, como el narcotráfico y el crimen organizado?
4. ¿Cuál es el papel de la prevención y la rehabilitación en la reducción de la inseguridad y la delincuencia en América Latina, y cómo podemos fortalecer los programas y las políticas en estos ámbitos?
5. ¿Cómo podemos garantizar que las estrategias de seguridad y justicia sean respetuosas de los derechos humanos y no perpetúen la impunidad o la violencia estatal?

Referencias bibliográficas

- América Latina lucha contra una nueva ola de criminalidad. (2023, mayo 15). *Crisis Group*.
<https://www.crisisgroup.org/es/latin-america-caribbean/latin-america-wrestles-new-crime-wave>
- DW Español. (2023, May 13). *Por qué América Latina y el Caribe vivieron un récord de homicidios en 2022 | Contexto DW* [Video]. YouTube.
<https://www.youtube.com/watch?v=4j0lHuTsAkg>
- El ranking de las ciudades más peligrosas de América Latina. (2023, octubre 19). *Infobae*.
<https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/10/19/el-ranking-de-las-ciudades-mas-peligrosas-de-america-latina/>
- Escobedo, I. (2022, julio 20). La lógica de violencia homicida se propaga en Latinoamérica. *DW*.
<https://www.dw.com/es/la-l%C3%B3gica-de-la-violencia-homicida-se-propaga-en-am%C3%A9rica-latina/a-62531737>
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo [PNUD]. (2023). *Una epidemia en movimiento: El cambiante panorama de la seguridad ciudadana en América Latina y el Caribe*.
<https://www.undp.org/es/latin-america/blog/una-epidemia-en-movimiento-el-cambiante-panorama-de-la-seguridad-ciudadana-en-america-latina-y-el-caribe>
- Tulchin, S. J. (2009). *Violencia y crimen en América Latina*. Nueva Sociedad.
<https://nuso.org/articulo/violencia-y-crimen-en-america-latina/>